MEDIO: TELEVISA-CANAL 2

NOTICIERO: DESPIERTA CON CARLOS LORET DE MOLA

FECHA: 12/ENERO/2017



Una disminución de la calificación país va a seguir incrementando el pago de la deuda: Jorge Estefan

Extracto de la mesa sobre el tema de la economía mexicana, con legisladores del PAN, PRI y Morena, en "Despierta", conducido por Carlos Loret de Mola en Televisa.

CARLOS LORET DE MOLA: Vamos a debatir cómo está la economía mexicana, cómo se ha estado manejando la economía mexicana. Agradezco mucho que estén hoy en el estudio de "Despierta" Mario Delgado, senador de Morena, muchísimas gracias por venir. Miguel Salim, diputado del PAN, muchísimas gracias por venir. Y Jorge Estefan Chiriad, también diputado, el PRI. Muchas gracias. Diputado, ¿cuál es el diagnóstico que hace el PAN? ¿Lo está haciendo bien el gobierno?

MIGUEL SALIM: Bueno, nosotros desde nuestra perspectiva, el tema económico, los últimos dos años nosotros ingresamos a la Cámara el primero de septiembre de 2015, vemos un verdadero desastre en la economía. Nosotros lo hemos dicho en son de broma: no le atinan a nada. Lo vimos con el doctor Carstens, nos mandaron el presupuesto 2015 para el 2016 con un crecimiento del 3.5, crecimos al 2; el barril del dólar a 50 dólares y el promedio del barril de petróleo en el 2016 cerró con 35 dólares. Para el 2017 hoy viene el presupuesto a 42 dólares el barril y viene un crecimiento del 3.5, cuando ya el Banco de México dijo que vamos a estar, por lo mucho, al 1.8 por ciento. Y el dólar, pusieron la paridad en la Ley de Ingresos a 18.60.

Entonces sí hemos visto un poco sensibilidad del gobierno federal en el tema económico y esto en cascada, para cerrar el tema principalmente, viene el presupuesto 2017 con tres temas importantísimos: Economía, Secretaría de Comunicaciones y transportes y Turismo, reducción del 25 por ciento del presupuesto promedio en esas tres secretarías. ¿Cómo vamos a crecer si estas tres secretarías, Turismo, Economía y Secretaría de Comunicaciones y Transportes, son grandes generadores de Economía?

CARLOS LORET: ¿Cómo la ve Morena?

MARIO DELGADO: Un desastre absoluto, pero no es que venga del exterior, son errores que han cometido aquí en el manejo de la política económica, es un gobierno que ha sobreendeudado al país y que básicamente su metodología es mentirnos. Decir: "vamos a crecer, por ejemplo, en el 2013, al 3.5". Crecimos al 1.1. En el 2014 "vamos a crecer al 3.9". Crecimos al 2.1. 2015, "al 3.3 a 4.3". Y crecimos al 2.5. Y así. ¿Pero qué hacen Carlos? Gastan y se endeudan como si efectivamente estuviéramos creciendo a estas tasas y además cada año se han pasado casi dos puntos del PIB del gasto autorizado por la Cámara de Diputados.

Entonces es un gobierno que está sobre endeudando al país y tenemos ya mucha fragilidad en nuestras finanzas. Es lo que advierten ahora las calificadoras y ante la descomposición de las condiciones del exterior, pues nos volvemos más vulnerables.

CARLOS LORET: Un poco el argumento es: sí hubo factores externos, pero se volvieron más graves debido a lo que estaba pasando en lo interno.

MARIO DELGADO: Por supuesto. Y no crecemos.

CARLOS LORET DE MOLA: A ver, qué responde el PRI ante esto.

JORGE ESTEFAN: Carlos, pues mira, yo quisiera que este análisis se hiciera con frialdad, con sensatez, con razonabilidad. La verdad es que México vivió en los 12 años del PAN con mucha suerte, el petróleo estuvo a más de 100 dólares, todos los años teníamos que reparte, le tocó al Gobierno del Distrito Federal, cuando fue secretario de Finanzas Mario, peleaban por los excedentes petroleros, y los gobiernos todos tenían jauja.

Hoy desgraciadamente México perdió 700 mil barriles de petróleo respecto al gobierno anterior de Felipe Calderón, un millón 300 mil barriles diarios respecto a Fox, el precio se disminuyó casi en 40 o 50 por ciento, y la verdad es que las finanzas públicas mexicanas han tenido un choque económico no previsto por nadie en el mundo, ni por las petroleras, y esto vino a generar estos problemas financieros que tiene el país.

*(...)* 

Decías tú que las calificadoras están revisando la calificación país. Una disminución de la calificación país va a seguir incrementando el pago de la deuda.

MARIO DELGADO: Ya disminuyó.

JORGE ESTEFAN: No ha disminuido, está en revisión. En diciembre, en las ofertas públicas que hizo México, en las subastas que se hicieron, las tasas de interés que México contrató son un punto porcentual, o sea, cien puntos base, mayores que las anteriores. Si seguimos deteriorando las expectativas del país y con el efecto Trump que tenemos encima, lo más probable es que el gasto público siga creciendo con mayores tasas de interés y que también tengamos un problema con el tipo de cambio. ¿Qué le pega a la inflación más que las gasolinas? El tipo de cambio. ¿Por qué ha subido la gasolina? Porque el tipo de cambio pasó de 17 pesos a 21 y algo.

CARLOS LORET: Y ante eso ¿qué se hace?

JORGE ESTEFAN: Lo que tenemos que hacer es cuidar totalmente la estabilidad del país para generar las condiciones para detener ...

MARIO DELGADO: No puedes cuidar la estabilidad cuando tú mismo estás diciendo que el tipo de cambio va a subir.

JORGE ESTEFAN: Va a subir si no hacemos lo que tenemos que hacer y si hacemos caso a las políticas de Morena.

MARIO DELGADO: Dejaron de invertir en las refinerías, el consumo de gasolina en México en su mayor parte es importada. Y ahora dicen "pues vamos a liberar el precio, que el mercado decida", cuando el tipo de cambio va a subir y además estamos presionando nosotros el mercado texano, porque estamos importando el 45 por ciento de las exportaciones de Estados Unidos, se las está trayendo México.

¿Qué dice Standard and Poor's? Pues van a elevar el precio, van a presionar el precio en el mercado texano. Es decir, cada vez vamos a comprar gasolinas más caras y ese déficit en la balanza petrolera está ayudando a presionar el tipo de cambio.